

Zeitschrift: Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera

Herausgeber: Parkinson Schweiz

Band: - (2012)

Heft: 105: Brennpunkt : handeln Sie selbstbestimmt! = Point chaud : affirmez-vous! = Tema scottante : fate scelte autodeterminate!

Rubrik: Veranstaltungen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Informationstagungen 2011

Exakt einen Monat vor Weihnachten, am 24. November 2011, fand am Luzerner Kantonsspital LUKS die letzte von neun Informationstagungen des vergangenen Jahres statt. Sie setzte einen markanten Schlusspunkt.

Das Jahr 2011 stand für Parkinson Schweiz ganz im Zeichen des Jahresthemas «Integration» – auch bei den Inhalten der Informationstagungen. Dabei kam einmal mehr den Verantwortlichen des Luzerner Kantonsspitals LUKS die schwierigste Aufgabe zu. Denn sie mussten ihr Programm ein Jahr im Voraus vorlegen und erst noch darauf achten, dass auch bei der letzten Tagung 2011 noch neue Aspekte thematisiert werden. Eine Aufgabe, die das Team um PD Dr. Stephan Bohlhalter, Chefarzt Neurorehabilitation und Verhaltensneurologie am LUKS sowie Präsident des Fachlichen Beirates unserer Vereinigung, mit Bravour meisterte. So beleuchtete Stephan Bohlhalter zunächst

die Möglichkeiten der medikamentösen Einstellung in der Tagesklinik. Dann schilderte sein Oberarzt Dr. med. Michael Böddeker, wie sich eine nachlassende Wirkung der Medikamente auf den Alltag auswirkt – und was man dagegen tun kann. Im Anschluss beleuchtete Ida Dommen, Leiterin Therapien Neurorehabilitation, wie man gezieltes Training in den Alltag integrieren kann, um für selbigen fit zu bleiben. Und am Ende zeigte der Neuropsychologe Peter Bucher auf, wo der Alltag mit Parkinson Förderpotenziale für den Geist parat hält.

Mit diesem variantenreichen Programm setzte die neunte Tagung des Jahres einmal mehr einen perfekten Schlusspunkt. jro



PD Dr. med. Stephan Bohlhalter.

ANZEIGE

Parkinson-Kulturreise nach Ostsizilien

Vom 27. Mai bis 2. Juni 2012 findet unter dem Patronat von Parkinson Schweiz erstmals eine Parkinson-Kulturreise nach Ostsizilien statt. Die Reise wird von einem erfahrenen Reiseführer geleitet und von Prof. Dr. med. Hans-Peter Ludin sowie Pflegefachfrau Elisabeth Ostler begleitet.

Sizilien ist das Paradies der Sonne und der vielfältigen Küche – und ein Sammelbecken der frühen Hochkulturen, von denen die vielen archäologischen Stätten und architektonischen Sehenswürdigkeiten zeugen, die wir gemeinsam entdecken werden. Der Osten Siziliens bietet eine optimale Mischung aus Naturschönheiten und kulturellen Leckerbissen.

Ende Mai ist in der Regel eine angenehme Reisezeit; die Temperaturen lie-

gen um 20° bis 25°C. Die Insel zeigt sich vor der Sommerhitze im grünen Kleid und die Natur verwöhnt uns mit frischem Frühlingsgemüse und Früchten.

Die fachkundige Reiseleitung durch Hansruedi Sieber und die Begleitung durch Prof. Dr. Hans-Peter Ludin und Elisabeth Ostler stellen sicher, dass die Patienten und Angehörigen die Reise in entspannter Atmosphäre geniessen können.

Destinationen: Catania, Ätna, Randazzo, Taormina, Siracusa

Für: leicht bis mittelschwer betroffene Patienten (Fussgänger), die im Alltag weitgehend selbstständig sind und gut Treppen steigen können, sowie für deren Angehörige

Reiseleitung und -veranstalter:

Hansruedi Sieber, 8810 Horgen

Begleitung: Prof. Dr. Hans-Peter Ludin, Neurologe, Gründungsmitglied von Parkinson Schweiz, und Elisabeth Ostler, Pflegefachfrau, Parkinson Schweiz

Preis: CHF 2350.– pro Person im Doppelzimmer (inkl. Flug und Vollpension), EZ-Zuschlag: CHF 350.–

Programm: Parkinson Schweiz, Gewerbestrasse 12a, 8132 Egg, Tel. 043 277 20 77, Fax 043 277 20 78, E-Mail: info@parkinson.ch, Internet: www.parkinson.ch/veranstaltungen/sizilien

Weitere Auskünfte: Hansruedi Sieber, Seestrasse 236, 8810 Horgen, E-Mail: siebers@bluewin.ch, Tel. 044 725 73 11



Catania und der Ätna: Zwei Destinationen der Parkinson-Kulturreise 2012.